

南部片富士湖だより

No.186
November.30 2021
北上川ダム統合管理事務所
管理第二課

水源地子ども交流会「森のワークショップ」が開催されました

11月13日（土）、八幡平市の七時雨山周辺で、四十四田ダム水源地域ビジョン推進会議主催による水源地子ども交流会「森のワークショップ」が行われました。この取組みは、四十四田ダム水源地域の小学生が集い、流域の自然環境や歴史文化に触れながら、各体験活動を通じて交流しあうものです。今回は新型コロナウイルス感染症対策のため、七時雨山の地元八幡平市の子ども達を対象として開催されました。

当日は、あいにくの雨模様でしたが、地元の小学生9人が「七時雨口マンの会」の案内で、田代平コース登山口近くにある「北限の湧泉」や、旧鹿角街道などを見学し、地元の自然の魅力や地域の歴史を体感しました。

その後、森の役割や地域と水のつながりなどについて、ワークショップ形式で学びを深めました。参加した児童たちは「いろいろな自然を学ぶことができて良かった。また訪れてみたい」などの感想を話していました。



北上川最北の湧水地を訪れました



七時雨マダ並木道を散策



旧鹿角街道について説明を聞きました



ワークショップで地域と水のつながりなどについて学びました

予備ゲートの塗装工事を 行いました

塗装の経年劣化が進んでいた予備ゲートの塗り替え工事を行いました。予備ゲートは、オリフィスゲート点検時の止水のための設備で、普段はダム堤体上部に固定されています。四十四田ダムでは、各種ダム設備を定期的に点検し、必要な補修や更新を計画的に行っています。



施工前



施工後

おすすめポイントマップ 秋冬ver.が出来ました！

四十四田ダム「おすすめスポットマップ」の第2弾「秋冬ver.」ができました。おすすめ撮影スポットや、限定設置中の選奨土木遺産認定ver.ダムカード風フォトフレームも紹介しています。寒い時期ならではの散策の参考にしてくださいね。マップはものしり館で配布中です。



ダムカード風フォトフレーム
案内小冊子もご用意してます！



学校、町内会、会社の研修などなど

四十四田ダム
を見学して
みませんか？

四十四田ダムでは、新型コロナウイルス感染症拡大防止対策を講じたダム見学案内を行っております。

- ・ものしり館、ダム天端、ダム周辺は、土・日・祝日を含め申込不要で自由に見学出来ます。
- ・スタッフの説明が別途必要な場合(平日のみ)は、遠慮なくご相談下さい。
- ・当面、ダム内部の見学はご遠慮いただいています。

〈見学コース〉(例) 1時間コース：ものしり館でダムの概要説明→ダム天端見学

お気軽にお問い合わせください 四十四田ダム(管理第二課) TEL 019-643-7972



選奨土木遺産認定記念カード 期間限定で配布中です

北上川ダム統合管理事務所が管理する北上川5大ダム（四十四田ダム、御所ダム、田瀬ダム、湯田ダム、胆沢ダム）が、北上川上流総合開発ダム群として選奨土木遺産に認定されたことを記念し、記念カードを発行しました。

- 配布期間** 令和3年11月20日（土）～令和4年12月25日（日）終了予定
- 配布時間** 9：00～16：30
- 配布場所** 北上川5大ダム（四十四田ダム、御所ダム、田瀬ダム、湯田ダム、胆沢ダム）



■ 5ダム全てを巡り、記念カードを5ダム分集めた方には「記念カードホルダー」を差し上げます。アンケートへのご協力をお願いします。詳しくは北上川ダム統合管理事務所のホームページをご覧ください。

記念ダムカードは、レンチキュラー加工により、「昔（建設中）」と「今（現在）」を見ることができるカードになっています。



～あなたの知らない 四十四田ダム アーカイブ その1～

「ダム堤体に刻まれた赤いラインの謎」



四十四田ダムの建設当時、北上川上流には、東洋一の硫黄産出量を誇った旧松尾鉱山があり、そこから流れ出る酸性水を消石灰や炭酸カルシウムなどで中和することで、北上川は赤く濁った魚の住めない「死の川」となっていました。
ダム完成から50数年が経ち水質改善がなされた今でも、堤体には当時の名残である赤いラインを見ることが出来ます。

四十四田ダムは、堤高50mとそれほど高いダムではありませんが、弱い基礎岩盤や酸性水への対応など、技術的にはなかなか難しいダムでした。北上川5大ダム群が、選奨土木遺産に認定されたことから、当時の苦労や工夫を紹介します。アーカイブの第1回は「ダム堤体に刻まれた赤いラインの謎」です。

"四十四田ダムアーカイブ"は全5回シリーズでお伝えします。次号ではその2『濁り水が一夜にして青く澄んだ水に変身』を紹介いたします。Twitterにも掲載しています。（不定期更新）

四十四田の いきものたち カモシカ

11月のある日、巡視中にカモシカに遭遇しました。じつとこちらを見つめて動きません。カモシカを見かけた場合は刺激せず、そっと見守ってくださいね。

柳平水辺公園トイレ 冬期間閉鎖のお知らせ

柳平水辺公園トイレは冬期間閉鎖しています。ご不便をおかけしますが、ご理解のほどよろしくお願いたします。

四十四田ダムの水質（10月13日採水）

●水温	15.5 °C	●pH	7.4
●COD	2.2 mg/L	●ヒ素	なし

（水質悪化の指標：3以上）

選奨土木遺産認定記念カードが発行されました。建設当時の様子と現在の様子が1枚で見られるスペシャルな仕様です。私も頑張って5大ダムをコンプリートしたいと思います。（田）

編集後記

